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□ 本报记者 王佳声

摆渡车停摆了

“房子大，面积大，装修富丽堂皇，简直
像宫殿一般。”这是大众点评网对皇宫大酒店
的商户描述。作为国家白金五钻级酒家，在省
城的本土民营高档酒店中，坐落于千佛山下的
皇宫大酒店首屈一指。

2月26日晚6时，朦胧夜色中，记者来到皇
宫大酒店。以往这个时候，挨着马路的二号停
车场早就停得满满当当了，而现在近百个车位
的场地却空空荡荡，只有四五辆车随意地停放
着。平常频繁往返于主楼和二号停车场的摆渡
车也闲下来了。在该酒店的其他几个停车场，
记者没有发现一辆挂公车号牌的车。

当前节俭风劲吹，公款消费大幅度减少，
高端酒店的日子大不如前。皇宫餐饮集团总经
理张友和直言：“酒店客源中，有三分之一来自
婚宴，有三分之一来自大众消费，还有三分之一
来自单位团体，现在最后这一部分明显少了。
这主要是中央狠刹公款吃喝风带来的影响。”

对此，舜耕山庄集团董事长郑军也有一肚
子话要说，“现在政府的公务活动消费几乎为
零，这在之前是从未有过的。高端酒店本身运
营成本就很高，因为国家对于星级酒店是有明
确要求的，该开的包房还得开，该有的服务人
员不能减。营业额上不去运营成本又降不下
来，在这种情况下，高端星级酒店怎么寻条出
路确实是个问题。”

大型餐企收入降半

厉行勤俭节约，反对铺张浪费行动，社会
效益十分明显。但由于该项行动来势突然，有
的企业应对不及。

从济南市商务局督导情况看，受到此次政
策影响大的主要是大型高档酒店（会所）。春
节前（1月25日—2月9日）由于相关会议和订
单大量减少，各政府机关及企、事业单位纷纷
退会、退餐，会议团餐量大幅下降，同时，套
餐数量减少，个人消费下降，大型餐饮企业营
业收入一般下降20%—50%。

业内人士告诉记者，目前许多大型高档酒
店，生意冷清，去年所订购的高档食材开始退
货，同时带来酒水消费大量减少。尤其是靠团
餐、公款消费支撑的酒店开始亏损。

据调查统计，2007年至2011年，济南市住
宿餐饮业零售额年均增速20%左右，其中2011
年住宿餐饮业实现零售额387 . 6亿元，同比增
长19 . 1%，比2007年增长1 . 23倍，占全市社零
额的比重为19 . 2%，比2007年提高3 . 5个百分
点。受经济发展形势的影响，2012年起增速减
缓，实现零售额449 . 6亿元，同比增长15 . 5%。

与全国同类中心城市相比，2011年，济南
市住宿餐饮业零售额比南京高出139 . 9亿元，
比杭州高出114 . 1亿元，比成都高出7 . 1亿元，
比全省第二名的青岛高出109 . 2亿元。占社会
零售额比重分别比南京、杭州、成都、青岛高
9 . 9、8 . 5、5 . 9、6 . 7个百分点。

据济南市商务部门初步分析，此次专项行
动对餐饮行业的影响将是长期的。估计2013
年，该行业零售额下降幅度将在25%以上。

另外，专项行动将影响所涉及的酒水、食
材，尤其是海鲜、高档家畜等整个产业链条的
发展，尤其对我省蓝海经济的发展带来较大冲
击。同时可能会带来餐饮企业减员，造成人员
失业。据统计，目前济南市住宿餐饮企业和工
商业户24000家，其中餐饮业约21000家，拥有
餐位数约730000个，行业从业人员约37万人，
其中农民工约占70%以上。

高档酒店重新定位

“酒店一天的成本得20多万，有几百号员工
要养活。如果不主动开源节流，就会在这场行业
的重新洗牌中被淘汰掉。”张友和告诉记者，今
年以来，他们着力推进企业由高档向中档转型
发展，增设了两个各36桌的零点大厅，开设了

“市民食堂”风味楼，还增加了婚宴接待量。
舜耕山庄集团董事长郑军说：“我们也在

寻找新的销售增长点。最近艺考就在我们跟前
的舜耕会展中心设有考点，我们也专门设计了
‘家庭餐’，三口人80元就能吃得不错。按说
这个价格已经不贵了，但是敢进来吃的都是胆
大的。”说到这些，郑军有些无奈。

“请不进来我们就走出去，最近我们还卖
起了盒饭，卖了1000多份。”在郑军看来，蚂
蚱腿儿也是肉，像这样的“家庭餐”、“盒
饭”不失为一种新的尝试。

制订了实惠的菜单却没人买账，普通百姓
根本不敢进高端酒店的门，是不少高端酒店管

理人员的共同感受。黄台大酒店副总经理黄翠
美说，为了拓宽市场，春节前他们就专门针对
普通消费者，推出各种优惠餐饮服务项目。他
们还把相关信息发到了网上，希望能够获得更
多的关注，但收效甚微。

“说起来咱们高端酒店，无论是服务质量
还是环境，都比普通的小酒楼要好很多。但是
不少老百姓仍感觉好像一看你是高档酒店价格
就高，就不实惠。”在黄翠美看来，高端酒店
不仅要放低身段，还要考虑怎么让普通老百姓
敢进门。

山东舜和酒店集团总裁任兴本则认为，目
前高端酒店行业面临的既是危机，也是机遇。
“我们的高端酒店，很长一段时间都是在畸形
中发展的，过度依靠公款消费，这是不对
的。”任兴本表示，“高端酒店需要重新定
位。以前很多酒店是客人来了，就这些包间，
就这些标准，这种状况在未来是不行的。瞄准
个人消费，酒店就要考虑顾客的需求，按照他
们的要求提供服务，让顾客说了算。”

任兴本说，他并不主张酒店一味降低身
价，降低门槛儿，他反而觉得个人消费未必就
是“廉价”的代名词。“那些买LV包的,有多
少要报销的，个人消费潜力巨大，关键在于提
供的产品和服务行不行，能不能让人家掏
钱。”任兴本强调说。

节俭风吹凉了谁的盛宴？

餐饮业多年高速增长面临变局

□ 本报记者 刘江波

“比去年同期多卖两成”

“今年比去年同期多卖两成，一些品牌的
个别型号都出现了断货的情况。”3月4日下
午，在济南三联家电市场，一位导购员告诉记
者，“两年前买空气净化器，消费者考虑更多
的是装修后的甲醛问题，现在很多消费者会考
虑到雾霾天气的影响。”

相对于北京等城市空气净化器销售火爆的
场面，济南的空气净化器市场虽然并没有呈现
出井喷的状态，但销售量的显著上涨已是不争
的事实。

“在我们这里，国内品牌最便宜的是1000
多元，国外品牌最便宜的是3780元，这段时间
来购买的消费者价格多集中在4000元左右。购
买空气净化器的多还是中高端人群，除去价格
的因素，他们更多地会考虑到生活的品质，毕
竟价格很低的空气净化器对于现在热炒的
PM2 . 5是起不了多大作用的。”在济南泉城路
的一处家电卖场，导购人员告诉记者，“之前
的时候，空气净化器在卖场中的位置并不是十
分显眼，而导购人员也十分缺乏，但是现在完
全相反，不仅位置便于消费者发现，同时也配
备了专门的导购人员。”

“年前天气不好的时候，平均每天能够卖
到三四台，现在最多每天一台的样子。”上述
商场导购员告诉记者，伴随着天气的好转，空
气净化器的消费量开始回落，购买空气净化器
的原因也逐渐回归至装修方面。

主要是为了心理安慰？

某家电品牌的工作人员告诉记者，公司正
在加大力度推广空气净化器产品，毕竟雾霾天
气对人身体健康的影响非常大。但现在来看，
一般是中高端人群或者是单位来购买这种类型
的产品，一般家庭很少配备，因为除去价格因
素外，毕竟一般家庭更注重其效能和实用性。

“对于使用效果的判定，只能从指示灯上辨
识，但是指示灯颜色的改变一般需要开好长时
间，才会出现些许变化。”一位消费者告诉记者，
自己当初购买空气净化器主要是为了应对新房
装修后甲醛对室内的污染，当时的价格比较高，
直到稍微降了一点后，才从网上买了一台，“空

气净化器的使用效果，单纯从人的感官角度很
难作出判别，机器买了近一年多来，也总共没有
开过几次，可能主要是买一个心理安慰吧。”

尽管空气净化器的发展已经有一段时间，
但并没有普及，各类室内空气净化器的使用在
市场上可谓刚刚起步。同时，对于空气净化器的
使用效果，国家目前并无相关强制评价标准。

“现在家中实现完全密闭并不现实，总会
与外面的空气发生交换，同时也需要这样；但
相对于房间的面积以及家中不时进入的外界空
气，空气净化器的过滤能力并不是十分高效，
所以需要持续使用。”业内人士表示，“现在
购买空气净化器，一方面为了应对极恶劣的天
气，另一方面则是应对家中装修。目前来看，
这两种情况不属于经常发生的事情，对于居民
而言，空气净化器不属于必需品。”

产业发展并不成熟

去年初，国家环保部发布新修订的《环境
空气质量标准》，增加了细颗粒物(PM2 . 5)和
臭氧8小时浓度限值监测指标，去年年底出现
的大规模雾霾天气也成为对于空气净化器行业
的一个事件性的刺激因素。据全国家电行业协
会统计，去年上半年，各类室内空气净化器普
及率不到1%，而到了去年下半年，中东部部
分雾霾严重地区的月均涨幅超过10%。

“因为从去年冬天以来的雾霾天气增多，
今年空气净化器无论从购买量上，还是从生产
企业的个数上都有很大的增长。”山东省家用
电器行业协会常务副会长田占军告诉记者，
“这个产品的市场潜力很大，但就目前来看，
这至少不是一个成熟的产品，也不是一个成熟
的行业，还需要很长的路要走。”

田占军分析，一个行业从诞生到成熟，再
到稳步增长，不能仅仅依靠事件性的刺激因
素。比如豆浆机的发展，与一定的事件性因素
有关，但是它的产生与大多数居民的消费习
惯、厨房革命以及相对适合的价位都有密切的
关系，目前来看，空气净化器和普通大众的距
离还是很远。

“首先，价位要下来，功能要让消费者信
服；再就是空气净化器要进入一个必需品的层
次。”田占军表示，“在功能方面，空气净化
器尚未实现换风这一功能，而有些空调已经实
现了这种功能，且价位也要低一些。依靠突发
性的事件刺激，会促使某个行业进入一个跳跃
式的发展，但这个发展是不可持续的。”

空气净化器，如何进入寻常百姓家？
◆核心提示

去年底以来，雾霾天气频现，空气净

化产业成为大众关注的焦点，空气净化器

也随之成为市场上的宠儿。然而在现实

中，空气净化器却与普通大众的距离很

远。除去其不菲的价格以及大众的消费理

念外，行业本身还有很长的一段路要走。

◆核心提示
当前节俭风劲吹，公款吃

喝大幅度减少。由此产生的效
果是，一方面，社会效益十分
明显，另一方面，高端酒店的
日子大不如前。济南市餐饮业
保持多年的高速增长的态势恐
将逆转，行业面临重新洗牌，
势必回归理性发展的轨道。

□ 本报记者 牛远飞

维权比搞个发明还难

喜好发明的济南市民郑先生目前拥有4
项专利，但这些专利不但没有给他带来财
富，反而惹来了无尽的烦恼——— 屡屡发生的
侵权案件让他身心俱惫。他向记者感叹：
“专利维权比搞个发明难多了。”

据郑先生介绍，他发明的一种锁具两年
前获得专利后注册了公司并开始小规模生
产，当年就被许多企业仿制，郑先生的产品
很快被赶出了市场。郑先生为了维权先后请
了4位律师，给十多家侵权企业送去侵权告
知，结果至今未讨得一分钱的专利使用费。
郑先生告诉记者，专利的最大特点便是“以
公开换保护”，但是一公开便很容易被侵
权，尤其是实用新型专利，一看就能学会，
市场前景越好就越容易被侵权。

“各种费用加起来五六万元了，而且漫
长的审理时间也会把我们这样的小企业拖
垮。”郑先生告诉记者，专利权人遭遇专利
侵权案件时，最盼望的是尽快终止侵权者的
侵权行为。但这类案件的处理过程中，除了

处理部门调查取证等需要时间外，侵权人常
常会采用“申请撤销专利权”的招数，为继
续侵权争取时间。另外，发明专利的保护期
为20年，实用新型和外观设计专利只有10
年。对专利权人而言，维权时间越长，专利
的“含金量”就越低。

郑先生无奈地告诉记者：“与其等待最
终的审理结果，不如再搞出一个新发明。”

专利申请量省内第一

目前，济南市有不少规模不小的企业，
有专利但不愿意申请。“主要是因为目前的
专利保护还存在一定难度，企业一旦遇到专
利纠纷，维权成本较高。”济南市知识产权
部门工作人员表示，今年要采取措施，督促
这些企业提高知识产权意识。

2012年，济南市发明专利申请量增幅显
著，发明专利授权量、有效发明专利拥有量
和万人有效发明专利拥有量均位居全省首
位。这其中，济南的企业专利申请量为7883
件，同比增长30 . 9%，占专利申请总量的
34 . 13%。“济南的专利发明申请量在全国也
位列前茅。但是我们不能满足于数字的对
比，而是应该考虑如何让知识产权为济南的

实体经济发展起到更明显的作用。”济南市
科技局局长徐群表示，“技术创新只有转化
成生产力，才能展现出其真正价值。得力的
保护措施才能促使企业发明专利的增加，这
样知识产权工作才是有源之水。”

维权成本尚待降低

专利保险是指投保人以授权专利为标的
向保险公司投保，在保险期间，保险公司按
照合同约定向投保人为专利维权而支出的调
查费用进行赔偿。从2012年起，“专利保
险”开始在全国试点，目前已经在北京、上海、
成都等城市开展。济南今年也被纳入全国专
利保险试点城市。济南目前已经选择了20家
企业（专利权人）开展专利保险试点，并与人
保财产险公司达成合作协议，如果企业遭遇
专利侵权事件，专利保险就会发挥作用。

济南市科技局的一位负责人告诉记者，
在实际生活中，专利权人面临专利侵权，要
维护自己的权利，存在两方面的担心：一是
在获得赔偿前能否支付巨额的诉讼费用，二
是在支付巨额诉讼费用后仍可能败诉。一些
专利权人尤其是中小型企业和个人，由于难
以承担这种风险就只好放弃通过诉讼方式维
护自己的专利权，甚至直接放弃自己的专利
权，这有损于专利权法律制度的权威性和严
肃性,而引入专利保险机制，就可以分担上述
专利人的风险，更好地维护其合法权利。

“如果有保险公司协助处理专利后期保
护，那我们可以专心研发了。”在山大路经
营一家医疗器械公司的梁旬得知济南将试点
“专利保险”后激动地说，“专利保护交给
保险公司处理，就会节省我们的精力。专利
有保障，产品才会畅销。”

“专利保险在投保人转嫁专利侵权诉讼
风险与成本的同时，往往导致其降低注意程
度，疏于防范侵权事件的发生。一旦侵权发
生，就必然增加诉讼概率，导致社会总体诉
讼成本增加，造成社会资源的浪费。”一位
业内人士坦言，“专利保险要想得到快速推
广，就必须尽量降低保费，在合同中设定好
双方注意义务条款，并注意设立有效的监管
与约束机制，避免专利保险制度被滥用。”

专利保险
为维权“埋单”

◆核心提示
维权成本高、侵权成本低，一直是困扰知识产权保护工作的难

题。为增强企业对知识产权保护的信心，2月28日，济南市科技部门宣
布，今年济南将试水专利保险，企业一旦遭遇专利侵权，将有足够资
金维护自己的合法权益。

济南一处家电卖场中摆放着不同品牌、多种型号
的空气净化器，而对于PM2 . 5的关注也成为商家宣传中
新的标签。

▲一些酒店自制了宣传画册、标
语，在大堂、包房和餐桌张贴、摆放。

□记者 王佳声 实习生 宫瑞雪 报道
本报讯 据济南市商务局透露，济南市1月份

批零贸易业在建项目51项，当月投资约12 . 4亿
元。

重点建设商贸项目进展顺利。启德国际金融中
心大型城市商业综合体，正在进行基桩施工；绿
地·普利中心商务综合体项目主体已经竣工；济南
啤酒国际风情商业区休闲酒店主体建设全面完成，
银座KTV、银座商务酒店、特色咖啡吧等服务业
态也已完成装修设计，部分正在室内装修阶段。

新增在谈项目2项。其中，章丘城市综合体项
目拟投资40亿元，建成章丘的城市地标、商务高地
及高端居住区；砂之船（济南）艺术商业广场项
目，拟引进奥特莱斯商业业态，采用“乐享消费与
艺术商业”模式，建设旅游商业综合体。

商贸大项目1月份
新增投资12 . 4亿

□记 者 王佳声
通讯员 李春英 张晓蕾 报道

本报讯 眼下正是春耕备播时节，农民资金需
求比较大。为此，人民银行济南分行营管部指导辖
内涉农银行业机构加大支农信贷资金投放、简化信
贷资金审批手续。

据介绍,济南各涉农银行业机构根据春耕生产
特点，积极创新贷款产品，丰富抵押、担保方式，
先后推出大棚抵押、大联保体、公司+农户、合作
社+农户等信贷产品。截至2月20日，各涉农银行
业机构发放各项创新信贷产品6809笔、57543万
元。

针对春耕备播资金需求急、短、快的特点，各
涉农金融机构纷纷简化贷款手续，开辟绿色通道。
截至2月20日，通过绿色通道累计为农户、农资经
营户办理春耕备播贷款实际到位率达99%；85%的
春耕备播信贷资金审批在5日内完成、15%在10日
内审批完成。

另外，村镇银行、小额贷款公司、资金互助社
等新型农村金融组织贴近农村市场优势，积极筹措
资金支持春耕备耕。截至2月20日，新型农村合作
金融组织发放春耕资金、金额4210万元。

涉农金融机构
支持春耕备播

3月2日，绣惠镇南套村村民收获春葱。有“葱
中之王”美誉的章丘大葱，在绣惠镇试种大棚春葱
成功，改变了章丘春、夏两季不产大葱的历史。据
介绍，每亩大棚可产春葱3500多公斤，春葱的口头
甘甜，更适合生食，2月底已开始直供北京全聚德
集团。

尽管尚未出正月，但在平阴县孝直镇已是一派
繁忙的农业生产场景。当地一些农户采用大拱棚早
春土豆和小拱棚土豆相结合的种植模式，目前，大
拱棚土豆已经出苗，小拱棚土豆基本种植完毕。

□记者 刘江波 报道

□记者 王佳声 报道

人勤春早

□记者 刘江波 通讯员 宋来民 报道

章丘大葱大棚春葱试种成功

□记者 王佳声 通讯员 袁致甲 报道

□王峰 明春 报道
本报讯 长清区今年将大力发展油料牡丹种

植，初步规划在文昌街道水泉峪村建设2000亩的示
范基地，并积极发动有关街道、镇，以村为单位集
中连片大规模发展油料牡丹，争取打造1万亩规模
的油料牡丹基地，建成为济南市新兴的林业特色产
业。

据了解，牡丹籽富含人体需要的氨基酸、维生
素、多糖和多种不饱和脂肪酸，这种以牡丹籽仁为
原料，经压榨、精制等工艺而成的金黄色透明油状
液体，不饱和脂肪酸含量高达92%以上，其中α-亚
麻酸占42%，多项指标超过被称为“液体黄金”的
橄榄油。目前，普通的油料牡丹一般可以达到亩产
种子600斤以上，出油率20%，亩收入5000元以
上。

长清区将打造
万亩油料牡丹基地
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